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Résumé

Cette étude s’attache à l’exploration de l’univers fantasmatique que suscite la perspective de la maternité
chez les jeunes femmes souffrant d’un trouble des conduites alimentaires (TCA), une dimension peu abor-
dée dans les travaux recensés jusqu’à maintenant. L’analyse qualitative du matériel clinique recueilli lors
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d’entretiens semi-structurés réalisés auprès de dix jeunes femmes souffrant de TCA et dix autres issues de
la population générale permet de dégager trois principaux constats. Le premier, d’ordre formel, concerne
l’étonnante élaboration verbale à laquelle ont donné lieu les divers thèmes abordés tandis que le deuxième
et le troisième concernent davantage la nature des fantaisies sollicitées. À la différence de celles du groupe
témoin, les jeunes femmes souffrant d’un TCA tiennent des propos laissant entrevoir certaines difficultés à
s’affranchir du modèle familial d’origine. Famille d’origine et famille imaginaire semblent superposables,
voire identiques, chez ces jeunes femmes, laissant peu d’espace pour la création d’une histoire qui leur
serait propre. Par ailleurs, la perspective de la maternité semble porteuse d’une opportunité de réparation
de soi pour les jeunes femmes présentant une psychopathologie alimentaire alors qu’elle semble davantage
soutenir un mouvement évolutif vers l’autre ainsi qu’un changement identitaire chez les jeunes femmes du
groupe témoin. Divers propos tenus par les premières permettent de croire que les questions de l’idéal, du
double et de la réparation sont au cœur de leurs préoccupations face à l’abord de la maternité. Les limites
méthodologiques de cette étude sont discutées et des suggestions de recherches futures sont formulées.
© 2010 Elsevier Masson SAS. Tous droits réservés.
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Abstract

This study explores the fantasy universe created by the prospect of maternity among young women
suffering from eating disorders (ED), a dimension until now little discussed in the works inventoried to date.
A qualitative analysis of the clinical material collected from semi-structured interviews carried out with
10 young women suffering from EDs and 10 others from the general population allows the formulation of
three significant observations. The first, more formal, observation relates to the surprising verbal elaboration
that the various discussion topics inspired in the subjects, while the second and the third relate more to
the nature of the fantasies brought forward. Unlike the control group, the young women suffering from
EDs make statements that hint at certain difficulties in freeing themselves from their initial family model.
For these young women, family of origin and imaginary family seem to be superimposed, even identical,
leaving little space for the creation of a story truly their own. In addition, the prospect of maternity seems
to hold a self-healing opportunity for the young women suffering from EDs whereas, for the control group,
the prospect seems to represent an progressive movement towards others, as well as a change of identity.
Various remarks made by the ED group imply that the questions of the Ideal, the identical and of healing
are at the heart of their concerns regarding the idea of maternity. The methodological limits of this study are
discussed and suggestions for future research are formulated.
© 2010 Elsevier Masson SAS. All rights reserved.
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1.  Introduction

De la recherche consacrée aux troubles des conduites alimentaires (TCA), on retient sa proli-
fération marquée au cours des trois dernières décennies. Plusieurs dimensions de ces syndromes
ont été largement explorées grâce à la réalisation de nombreuses études empiriques, cliniques
et théoriques, permettant ainsi l’acquisition de connaissances de tout ordre – épidémiologique,
étiologique, diagnostique, pronostique et thérapeutique [1–5].

Malgré la diversité et le nombre considérables de travaux consacrés à l’étude de ces
psychopathologies, peu d’entre eux s’attachent à la question de la maternité dans un
contexte de troubles alimentaires, actuels ou passés [6–8]. La recension des écrits consacrés
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